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申请资金3.5亿元、3年打造两万所校园足球特色学校、实施足球教练“国培计划”———

新政起草者解读“校园足球如何不走弯路”
本报记者 慈 鑫

昨天， 国务院召开校园足球全国电视
电话会议， 国务院副总理刘延东在会上表
示， 要认真贯彻习近平总书记、 李克强总
理关于抓好青少年足球、 加强学校体育工
作重要指示精神， 坚持体教结合， 锐意改
革创新， 推进校园足球普及， 促进青少年
强身健体、 全面发展， 夯实国家足球事业
人才基础。

校园足球正受到举国关注， 校园足球
的主导工作也从体育部门负责转到教育

部门主导 。 由教育部体卫艺司会同国家
体育总局青少司、 中国足协等多部门调
研制定的 《中国青少年校园足球发展规
划纲要 （2015年～2025年）》 有望于近期出
台。 那么 ， 新的校园足球发展规划 、 政
策的核心理念是什么 ？ 将有哪些配套措
施 ？ 又如何避免重走校园足球开展至今
收效不理想的老路 ？ 中国青年报记者今
天专访了校园足球新政的调研和起草者，
中央教育科学研究所体卫艺研究中心主任

吴健博士。
中国青年报记者 (以下简称 “记者”)：

校园足球的经费将比过去增加多少？
吴健： 财政部安排了一个校园足球专

项资金， 中央希望地方也能建立地方的校
园足球专项资金。 这几年， 由国家体育总

局负责校园足球工作， 每年中央的拨款是
5600万元。 我们现在向财政部申请的资金
是3.5亿元， 财政部批复的可能不会有这
么多， 但校园足球的资金肯定要比过去多
很多， 这仅仅是中央层面的。 有些省份已
经设立了地方校园足球的专项资金， 比如
江苏省。

记者： 教育部部长袁贵仁昨天的讲话
中提到， 足球会成为一些学校的体育必修
课？ 目前有怎样的规划？

吴健： 我们引导、 鼓励各地创建校园
足球特色学校， 如果是校园足球特色学

校， 那么足球应当进入课堂， 也就是成为
必修课的内容。 中国有40万所中小学校，
我们的计划是以校园足球的两万所学校为

先导， 今后， 还会有校园篮球和校园排球
等集体球类项目进入学校的设想。

记者： 那么， 足球成为必修课的要求
主要是针对校园足球特色学校提出的吗？

吴健： 是的。 其他学校我们鼓励 “一
校一品 ”， 一个学校有一项自己的品牌 、
品质或特色的体育项目。

记者： 如何保证学校开展校园足球活
动的场地需求？

吴健： 根据规划， 校园足球特色学校
只占全国中小学校总数的5%。 一方面 ，
我们对校园足球特色学校的场地有一定要

求， 小学至少有5人制足球场地， 初中至

少有7人制足球场地， 高中应当有11人制
足球场地。 另一方面， 我们引导、 鼓励不
具备场地条件的学校与公共体育场地 、
社区体育场地合作 ， 为学校开展校园足
球活动创造场地条件 ， 在湖北武汉 ， 一
些学校已经开始进行这样的合作尝试 。
另外 ， 我们也从国家有关部门了解到 ，
未来几年， 国家将大力建设社区公共体
育场地， 或是学校、 社区共用体育场地，
对于很多已经无法再拓展体育场地的学校

来说， 与公共体育场地进行合作也是一条
出路。

记者 ： 如何解决校园足球的师资问
题？

吴健： 教育部有一个足球教练的 “国
培计划”， 未来3年， 每年对6000名体育教
师进行足球培训， 到2017年， 大体上可以
培训体育教师接近两万人， 与两万所校园
足球特色学校相匹配。 不过， 足球教练的
“国培计划” 并不局限在校园足球特色学
校内， 这个是面向所有学校的， 只不过校
园足球特色学校优先。 另外， 我们也鼓励
学校以政府购买服务的方式， 聘请退役足
球运动员担任学校的足球教练。 教育部门
发展校园足球重在普及， 体育教师的足球
训练水平可能也不是很高， 到了学校足球
队这一部分， 就需要更专业的足球人士进
行指导。 现在， 也有很多足球运动员在退

役后愿意到学校来， 那么， 由政府出钱请
他们到学校来。

记者： 教育部提出3年建立两万所校
园足球特色学校， 如何解读这个目标？

吴健： 这个数字是以全国40万所中小
学校乘以5%的比例得出来的。 另外 ， 两
万所学校也体现了我们的另一个目标， 就
是希望中国的青少年足球人口能够达到

2000万人， 即大约每所校园足球特色学校
都有1000名喜欢足球和踢足球的孩子。

记者： 过去几年， 由国家体育总局主
导的校园足球活动已经开展到了5000多所
学校， 这是官方公布的数字。 但基层学校
也不乏质疑声， 认为 “5000所” 这个数字
的水分很大， 很多定点学校并没有长期、
有效地开展校园足球活动。 那么， 现在又
提出 “两万所” 学校的目标， 为了保证校
园足球活动的落实， 应该怎样避免走过去
的老路？

吴健： 过去几年， 校园足球在开展时
主要追求的是青少年足球运动员的选拔和

培养， 所以， 很多校园足球定点学校只有
一支足球队， 涉及面也就一二十个孩子，
没有真正让校园足球普及且产生影响。 我
们现在推校园足球， 更看重的是普及， 对
校园足球特色学校的要求也体现在足球活

动的普及上， 比如要求学校每周有一次足
球课， 每周有两到三次以足球活动为核心

的课外体育活动， 要求学校建立以班级为
单位的校内足球联赛 ， 最好是学校还有
男、 女各一支足球代表队。

记者： 如何保证校园足球活动持续、
有效地开展， 而不会变成 “一阵风”？

吴健： 我们对校园足球特色学校有一
个准入和退出机制。 我们将依托学生学籍
管理系统， 使学校不能造假， 建立校园足
球信息服务管理系统， 运用先进的管理技
术对学校进行评估， 要求学校上传开展校
园足球的相关数据、 图片和视频等。 我们
还有一个评价制度， 将校园足球开展情况
与地方政府、 教育部门和校长的业绩考核
挂钩。

记者： 怎么打通优秀青少年足球选手
的上升通道？

吴健： 教育部将在200所高校建立高
水平足球运动队， 现在的数字是大约100
多所， 增加高校高水平足球运动队的目
的， 是为了把高校在开展校园足球活动中
的引领作用体现出来 ， 让更多的中学生
可以通过足球获得升学便利 。 教育部也
计划将高校建立高水平运动队的权力下

放。 今后3年内， 高校新增或调整的高水
平运动队都将以增加足球队为主， 而且足
球高水平运动队的招生将不再受学校招生

名额的限制。
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孙杨“涉药”引发猜测 游泳中心不该沉默
慈 鑫

孙杨 “涉药” 一事究竟还藏着多少隐
情？ 为何一到舆论争论不休的时候， 中国
游泳协会和相关部门就选择沉默， 任由外
界猜测四起？

法新社披露 “根据WADA （世界反兴
奋剂组织） 条例， 任何违禁案例必须在20
天内公开通报， 并且将决定告知世界反兴
奋剂组织”。 而孙杨 “涉药” 是在事发后半
年、 且遭受禁赛处罚已经3个月之后才被中
国国家体育总局反兴奋剂中心公开， 并不符
合WADA的规定。

据国际泳联公布的消息， 孙杨在因5
月17日药检不合格遭到3个月禁赛处罚的同
时， 队医巴震也受到一年禁赛的处罚。 但
未注册仁川亚运会证件的巴震， 却仍然作为

队医出现在孙杨参加亚运会的训练场上， 中
国游泳队怎么会纵容这种 “执法不严” 的
情况出现？

记者曾先后致电国家体育总局反兴奋

剂中心和游泳管理中心相关负责人， 就法
新社提及 “20天内公开通报” 的消息进行
求证 ， 反兴奋剂中心副主任赵健表示 ，
“以WADA的解释为准， 我没有评论。” 这
意味着国家体育总局反兴奋剂中心认同

“任何违禁案例必须在20天内公开通报 ，
并且将决定告知WADA （世界反兴奋剂组
织）” 的说法， 却又不愿就中心是在孙杨
“涉药 ” 半年后 ， 才将此事公布并告知
WADA的行为作出解释。

记者在致电国家体育总局游泳运动管

理中心的过程中， 遭遇了一旦孙杨出事，
该中心相关负责人就会采取的一贯做

法———中心副主任尚修堂、 中国游泳队领
队许琦均不接听电话。 亦有同行打通了电
话， 但相关负责人一听记者自报家门就立
即挂断电话。 那么， 队医巴震究竟是以什
么理由避开禁赛处罚， 继续在仁川亚运会
期间为孙杨提供医疗服务？ 只能任由外界
去继续猜测。

孙杨是在世界有较大影响的中国知名

运动员， 因运动队和个人的疏忽大意 “涉
药”， 个人和中国体育的形象均受影响 。
哪些人对此负有责任， 应该受到怎样的处
罚， 本应是透明的。 但主管部门却沿袭一
贯的处理做法， 恐于面对舆论， 以为沉默
就能平息争议和质疑 。 几天来孙杨 “涉
药” 事件的舆论风暴越刮越猛， 各种猜测
也越来越多， 相关部门的装聋作哑往往让
流言有了坐实的空间。

11月27日，NBA常规赛，休斯顿火箭以102∶89战胜萨克拉门托国王。 CFP供图

CBA裁判管理委员会
作出首次裁决

本报记者 杨 ■

“这是我们裁判管理委员会第一次作
出决定，我们经过了非常慎重的讨论，最终
的处罚是在尊重事实的基础上作出的。”八
一俱乐部总经理徐积为告诉记者。

今天有消息称，由严晓明、姚明、梁志
斌和徐积为（北京男篮高层袁超采取回避）
等CBA俱乐部负责人组成的裁判管理委员
会， 已经对京佛之战中出现的判罚争议作
出了相应处理： 主裁判李平因为 “重大失
误”被停止执法资格15轮。

由于微博相关消息源自业内人士并非

官方，但作为5人小组中的成员，徐积为在接
受本报记者采访时， 虽然没有证实相关处
罚结果是否准确，但亦没有予以否认，“处罚
结果会有相关通报，是在尊重事实的基础上
作出的。”徐积为还表示，这是第一次由投资
人处理联赛的裁判事件，“应该说， 这是走向
管办分离的第一步，是一个非常好的开端。”

常规赛第9轮，佛山队以118∶120负于北
京队比赛的最后时刻， 当值的几次关键判
罚引发了巨大争议。 佛山俱乐部总经理刘
宏疆认为，裁判的判罚改变了比赛结果。佛
山男篮就此向中国篮协提出了上诉。
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全国武术段位制工作会议落幕

本校讯（记者慈鑫）为期3天的2014年
全国武术段位制工作会议11月27日在北京
落幕， 全国武术段位制进学校高峰论坛、
2014年国家武术研究院专家委员会年会及
换届仪式和国家体育总局武术研究院青年

学者工作委员会工作会议也同时结束。此
前进行的全国武术段位制进学校高峰论坛

中， 北京体育大学和上海体育学院等高校
专家就武术段位制进学校的推广战略、模
式和竞赛考评办法等问题进行深入探讨。

11月27日，欧冠小组赛，阿森
纳以2∶0战胜多特蒙德。CFP供图


